

SALAMANCA  
INVESTIGA

## NOEMÍ DOMÍNGUEZ abandera el primer máster universitario español especializado en la formación de profesores de nuestra lengua en Egipto

# «La Usal es un referente del español en el mundo»

## El programa Tempus de la UE financia con 992.000 euros el máster MULCH, inaugurado en septiembre en El Cairo



Noemí Domínguez posa en el majestuoso Palacio de Anaya, sede de la Facultad de Filología. :: ALMEIDA

RICARDO  
RÁBADE

Word Comunicación



**SALAMANCA.** Entre su Tenerife natal y un deslumbrante Egipto configurado como extraordinario mercado para la expansión de la lengua de Miguel de Cervantes. Sobre estos dos sólidos pilares se apuntala la trayectoria vital y académica de la canaria Noemí Domínguez García, quien dirigió el Vicerrectorado de Relaciones Internacionales (2009-2013) durante el primer mandato rectoral de Daniel Hernández Rui-pérez.

«Trabajé y aprendí mucho y también disfruté, y eso que hasta entonces mi único contacto con la gestión habían sido los tres meses que estuve como directora de Cursos Internacionales», rememora Noemí Domínguez a la hora de sintetizar una etapa apasionante de su prolífico periplo universitario. En este sentido, su balance está impregnado de mensajes de profundo agradecimiento al equipo de personas «con las que trabajé de forma coordinada», abarcando importantes unidades universitarias, como los Servicios de Relaciones Internacionales y Central de Idiomas, el Centro Cultural Hispano Japonés y el Centro de Estudios Brasileños, entre otros.

«Durante mi etapa de vicerrectora pude comprobar que la gran mayoría de las relaciones internacionales de la Universidad de Salamanca están vinculadas al español», explica esta profesora titular del departamento de Lengua Española. Y es que «Salamanca es un referente del español en el mundo», según en-

### Biografía

► **Formación universitaria.** Estudió Filología Hispánica en la Universidad de La Laguna y en la Usal, licenciándose en 1993. Doctora en Filología Hispánica desde el año 2001.

► **Actividad docente.** Es profesora titular del departamento de Lengua Española en la Facultad de Filología.

► **Otras actividades.** Directora de Cursos Internacionales (2009) y vicerrectora de Relaciones Internacionales e Institucionales entre 2009 y 2013. Directora del título propio 'Máster Salamanca para profesores de español como lengua extranjera'. Ha sido profesora visitante e invitada en prestigiosas universidades de Estados Unidos, Bolivia y Brasil.



fatiza Noemí Domínguez, quien ha canalizado sus investigaciones buceando en un ámbito de especial interés lingüístico, como es el análisis del discurso, abordando también la lingüística aplicada a la enseñanza y el aprendizaje del español como lengua extranjera, y los estudios de disponibilidad léxica.

Fruto de esa senda, por ejemplo, son las dos tesis doctorales que ya ha dirigido y, especialmente, sobresale su faceta como investigadora participante, en el proyecto 'Nuevas aportaciones al Diccionario de Partículas Discursivas del Español', financiado con fondos Feder. Esta magna investigación es el fruto de un consorcio de universidades coordinado por la Universidad de Valencia y formado por Salamanca, Barcelona, A Coruña, Alicante y las madrileñas Complutense, Autónoma y Carlos III. También destaca su participación como

investigadora en un jugoso volumen colectivo sobre los marcadores del discurso en el español, donde es la autora del capítulo dedicado a los marcadores y los tipos de texto.

Además, para robustecer este intenso soplido de fecunda producción investigadora, Noemí Domínguez otea un nuevo reto en su horizonte académico, como es su presencia en el comité científico del coloquio internacional sobre marcadores del discurso, que se desarrollará en mayo de 2015 en la prestigiosa universidad alemana de Heilderberg.

Pero, sin duda alguna, la actividad universitaria más sobresaliente de Noemí Domínguez en estos momentos es la dirección del Máster conjunto internacional en Lengua y Cultura Hispánicos (MULCH), con sede coordinadora en la Usal y sede docente en la Universidad de El Cairo. El máster fue inaugurado el pasado 22 de septiembre por el rector en El Cairo, y arranca con 75 alumnos matriculados, constituyendo el pistoletazo de salida del magno plan de formación de profesores egipcios de español.

### ANTES DE LA CRISIS

#### Valiente respuesta

Noemí Domínguez aterrizó en la Usal en 1991, procedente de la Universidad de La Laguna, para completar su carrera de Filología Hispánica. Eran otros tiempos, ajenos a los virulentos recortes posteriores que, en el caso de la Usal, han sido afrontados valientemente por la plantilla, dado que, pese a las jubilaciones, ha sabido cubrir las necesidades docentes e investigadoras. Además, en la Usal, a diferencia de lo sucedido en algunas universidades, no se ha despedido a ningún miembro contratado del profesorado y del personal no docente.

#### Preocupante evolución

Comparando con el halagüeño pasado, el presente académico es preocupante, con recortes que afectan tanto al número de ayudas para los investigadores como a la cuantía de las mismas. Y es que «se está llegando a una situación insostenible y no se puede recortar más en docencia e investigación», advierte Noemí Domínguez.

### EN LA ACTUALIDAD

#### Casi un millón de euros

Los incansables recortes no han impedido que la Usal se haya convertido en la única universidad española que tiene un proyecto de formación de profesores de español en Egipto, un impresionante mercado lingüístico formado por 92 millones de personas. El MULCH cuenta con una financiación de casi un millón de euros de la convocatoria Tempus de la UE -exactamente 992.269 euros- y agrupa, coordinados por la Usal, a las universidades de Bolonia y Coimbra, seis universidades egipcias, la embajada egipcia en España, y el Ministerio de Educación Superior y la Asociación de Hispanistas de Egipto.

#### Mirando a Europa

Noemí Domínguez anima a los investigadores a buscar la futura financiación en Europa, pese a la complejidad de los trámites, y a seguir siendo «reivindicativos» en la defensa del prestigio de nuestras universidades.